

APELLIDO:	CALIFICACIÓN:
NOMBRE:	
DNI (registrado en SIU Guaraní):	DOCENTE (nombre y apellido):
E-MAIL:	
TEL:	
AULA:	

Duración del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.

Lea los siguientes fragmentos y marque con una "X" la ÚNICA opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts.)

Según Florencia Deich la existencia de un cambio presidencial sin ocasionar un cambio de régimen político es la diferencia principal entre la interrupción institucional y los Golpes de Estado.

- A. Es verdadero, porque de ese modo no se cambian las reglas de acceso al poder que caracteriza a un régimen político.
- B. Es falso, porque el cambio presidencial vulnera la elección mayoritaria de una sociedad y eso afecta el régimen político.
- C. Es falso, porque el uso de la violencia política es la diferencia principal entre la interrupción institucional y los Golpes de Estado.
- D. Es verdadero, porque ya sea que exista o no un cambio presidencial, todo intento de cambiar las reglas es un Golpe de Estado.

Pregunta 2) (0.50 pts.)

Según Nadia Yannuzzi, establecer lazos y relaciones sociales conforma algo mayor que la sumatoria de individualidades: la sociedad.

- A. Es falso, porque para Durkheim son los individuos los que imponen una moral a la sociedad que luego, a través de la poliarquía, se transforma en las reglas que rigen las relaciones y establecen lo que está permitido y lo que no.
- B. Es verdadero, porque a partir de la noción de que las sociedades no son solo el agrupamiento de individuos, Juan D. Perón propuso la noción de "hecho social" como formas de hacer, sentir y pensar que al pueblo se le presentan desde afuera y se siente obligado a cumplir.
- C. Es falso, porque apenas comenzamos a crecer y desarrollarnos como personas, nos rebelamos contra las normas que pretenden pautar nuestros comportamientos, aun sabiendo que podríamos recibir alguna sanción por ello.
- D. Es verdadero, porque a partir de esta idea, Durkheim propuso la noción de "hecho social" como formas de hacer, sentir y pensar, que al individuo se le presentan desde afuera y se siente obligado a cumplir.

Pregunta 3) (0.50 pts.)

Según Margarita Batlle, en determinadas circunstancias los funcionarios públicos electos pueden (y deben) ser condicionados por otros funcionarios sin representación popular electoral.

- A. Es verdadero, porque en el Poder Ejecutivo debe haber una persona o grupo que posea el poder (o pueda condicionarlo) sin haber sido electo de manera democrática, es decir, a través de elecciones.
- B. Es falso, porque los funcionarios políticos no deben rendir cuentas ni ser controlados por instituciones como la Justicia o los parlamentos.
- C. Es falso, porque debe existir una subordinación de los funcionarios públicos no elegidos a aquellos elegidos popularmente.
- D. Es verdadero, porque debe existir una subordinación de funcionarios públicos electos a los designados por el presidente o el Congreso.

Pregunta 4) (0.50 pts.)

Según Luis A. Romero, y vista desde una perspectiva más amplia, la economía del país tuvo hasta 1975 un desempeño catastrófico que justificaba los pronósticos apocalípticos y la aparición de grupos revolucionarios y guerrillas peronistas.

- A. Es falso, porque Argentina entró en un clima de crecimiento desde 1945 que multiplicó el desarrollo, una tendencia que, en la segunda parte del siglo XX, llevó a la Argentina a estar entre los primeros diez países del mundo.
- B. Es verdadero, ya que en estos años el mundo se encontraba en malas condiciones por la Guerra Fría y se cerraron mercados para los productos argentinos, particularmente, en los países asiáticos, con China a la cabeza.
- C. Es verdadero, porque desde 1970 el Estado argentino cerró el vínculo con el mundo y redujo las exportaciones. De ese modo no hubo créditos, subsidios para las inversiones y se promovió una política sistemática para boicotear la tecnología agropecuaria.
- D. Es falso, porque en estos años el mundo se encontraba en condiciones de transformar parte de su necesidad de alimentos de demanda efectiva y se abrieron nuevos mercados para los productos argentinos, particularmente en los países socialistas.

Pregunta 5) (0.50 pts.)

Según Max Povse, en la historia de la Argentina también pueden encontrarse regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) en los Gobiernos de Raúl Alfonsín, Eduardo Duhalde y Fernando de la Rúa.

- A. Es falso, porque en Argentina los regímenes híbridos existieron y se encuentran varios casos, pero ninguno de los detallados en el enunciado. Los Gobiernos mencionados pueden incluirse dentro del grupo de los regímenes políticos democráticos.
- B. Es verdadero, porque en la historia de la Argentina también puede encontrarse un tercer tipo ideal de régimen político, y caracterizar como regímenes híbridos (por distintas causas y con distintas formas) los Gobiernos de José María Sanguinetti, Eduardo Frei y Alan García.
- C. Es falso, porque en Argentina los regímenes híbridos existieron hasta 1945, cuando la democracia se extendió popularmente. A partir de entonces solo existieron regímenes democráticos y autoritarios, pero no un tercer tipo.
- D. Es verdadero, porque Alfonsín, Eduardo Duhalde y Fernando de la Rúa combinaron en sus Gobiernos aspectos democráticos indudables con otros no tanto, pero tan importantes en su impacto social y político que fuerzan a incluirlos como regímenes políticos híbridos.

Pregunta 6) (0.50 pts.)

Enrique García define al "Estado fascista" por algunas características, como la creencia de amplios sectores sociales en que la democracia no podía contener a los proyectos revolucionarios y amenazas externas.

- A. Es falso, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el avance de Estados Unidos en todo el mundo.
- B. Es verdadero, porque existía la llamada "reacción de miedo" generada por el arrollador avance de tropas lideradas por Mussolini.
- C. Es verdadero, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por la Revolución Rusa y el potencial avance del comunismo.
- D. Es falso, porque existía la llamada "reacción de miedo", generada por el incontenible avance de la Alemania de Hitler.

Pregunta 7) (0.50 pts.)

Encabezada por Fernando de la Rúa, la coalición llamada Alianza por el Trabajo, la Justicia y la Educación, llegó al gobierno con una amplia confianza social, pero también con varios desafíos de difícil solución. Luis A. Romero afirma que esto se produjo, entre otras razones, porque:

- A. Todo era culpa de la convertibilidad, y eliminarla fue el nuevo reclamo colectivo y también la principal propuesta del nuevo Gobierno.
- B. El nuevo Gobierno recibió una economía que estaba en recesión desde 1998.
- C. Todo reposaba sobre la convertibilidad, y mantenerla fue la nueva ilusión colectiva, y también el principal respaldo del Gobierno.
- D. La grieta ideológica con la oposición imposibilitaba la eficiente gestión del Gobierno al impedir la concreción de acuerdos.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la A y la D.

G. Las opciones correctas son la B y la C.

H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

INTRODUCCIÓN AL CONOCIMIENTO DE LA SOCIEDAD Y EL ESTADO (24) (Cátedra A: PEDROSA, Fernando)

JUBAXXI

Examen Final

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 4

Hoja 2 de 3

Pregunta 8) (0.50 pts.)

Julio Montero afirma que más allá de su larga trayectoria filosófica y de su influencia sobre varias constituciones occidentales de los siglos XVIII y XIX, la noción de derechos humanos recién alcanzó aceptación internacional plena durante la Segunda Guerra Mundial. Esto es así porque:

A. Hasta ese momento, había predominado la idea de que cada Estado tenía total libertad para fijar su propio marco legal.

B. Lo que los Gobiernos hacían dentro de su territorio era un asunto de cada comunidad política, y de nadie más.

C. Hasta ese momento, había predominado la idea de que cada Estado tenía total libertad para decidir qué derechos les reconocía a sus ciudadanos.

D. Hasta ese momento, había predominado la idea de que solo la ONU podía intervenir si se violaban los derechos humanos de los ciudadanos de un país.

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la B y la D.

G. Las opciones correctas son la C y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 9) (0.50 pts.)

Según Patricio Gómez Talavera los conceptos de "Estado" y "Gobierno" presentan diferencias que se deben considerar, entre ellas:

A. El Estado está compuesto por quienes, en forma contingente y coyuntural, administran el Gobierno.

B. El Gobierno, a diferencia del Estado, es una estructura de existencia permanente.

C. El Gobierno está compuesto por quienes, en forma contingente y coyuntural, administran el Estado.

D. El Estado, a diferencia del Gobierno, es una estructura de existencia permanente.

E. Las opciones correctas son la A y la D.

F. Las opciones correctas son la B y la C.

G. Las opciones correctas son la C y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 10) (0.50 pts.)

En el texto de Diego Pimentel, el filósofo surcoreano Han Byung-chul señala la transparencia y la hipercomunicación como dos factores que, luego de seducirnos, nos dejan totalmente desprotegidos en las redes sociales y el ecosistema informativo. Eso es así porque:

A. Nos exponemos a redes digitales que nos penetran, nos dilucidan y nos perforan.

B. Los Gobiernos usan las redes sociales para controlar la sociedad y producir *fake news* permanentemente.

C. La sobreexposición y desprotección digitales generan un miedo latente que no se explica en función de la negatividad de lo distinto, sino del exceso de positividad.

D. La sobreexposición y desprotección digitales generan un miedo latente que no se explica en función de la positividad de lo distinto, sino del exceso de negatividad.

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la A y la C.

G. Las opciones correctas son la B y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 11) (0.50 pts.)

Según Claudio Iglesias, desde el punto de vista de la economía, la Argentina es un país que una y otra vez elige repetir los mismos errores y que generan los mismos resultados. Esto se ve, por ejemplo, en:

A. Insistir por el camino de los subsidios cruzados financiados con emisión.

B. Castigar el ahorro público.

C. Dejar que las grandes empresas transnacionales capitalistas gobiernen el país.

D. Insistir con el financiamiento inflacionario para satisfacer las necesidades de corto plazo relacionadas con la competencia electoral.

E. Las opciones correctas son la A y la D.

F. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

G. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

Pregunta 12) (0.50 pts.)

Según Romero, sorpresivamente, en noviembre de 1993, Menem y Alfonsín acordaron en secreto el Pacto de Olivos, que incluía las condiciones para una reforma constitucional. Esto fue así, porque:

A. Incluiría la cláusula de reelección tan deseada por Menem.

B. Incluiría una serie de modificaciones impulsadas por la UCR para modernizar el texto y reducir el margen de discrecionalidad presidencial.

C. Incluiría una serie de modificaciones impulsadas por el peronismo para reducir el margen de discrecionalidad del Poder Judicial.

D. Ambas partes acordaron la creación de las llamadas elecciones PASO (primarias, abiertas, simultáneas y obligatorias).

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la A y la C.

G. Las opciones correctas son la A y la D.

H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 13) (0.50 pts.)

Según Edgar Straehle, hay cuestiones problemáticas y contraproducentes que deben ser tenidas en cuenta a la hora de reflexionar acerca de los nuevos modelos políticos que se abren a partir del fenómeno en continua transformación que es internet. Éstas son:

A. Se sobrevalora el potencial de internet, se confía en que los problemas correspondientes a la política pueden ser resueltos gracias a la instalación y consolidación de una herramienta tecnológica.

B. Se subvalora el potencial de internet y no se confía en el poder de herramientas tecnológicas para resolver problemas correspondientes a la política.

C. Se suele olvidar que la red constituye una realidad profundamente heterogénea.

D. Se suelen olvidar que la red constituye una realidad profundamente homogénea organizada a través de algoritmos.

E. Las opciones correctas son la B y la C.

F. Las opciones correctas son la A y la C.

G. Las opciones correctas son la C y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Examen Final

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 4

Hoja 3 de 3

Pregunta 14) (0.50 pts.)

Según el video con la entrevista a Miguel Ángel Quintana Paz, la mejor palabra que define la actualidad, donde existe una propuesta cultural muy diferente a la civilización en la cual vivimos, es lo *woke*. Esto es así porque:

- A. *Woke* es un anglicismo que viene de *awakening* y denomina cierto despertar de tipo religioso en países anglosajones.
- B. Imperan ideas, como una nueva religión, que viene a sustituir el mundo religioso y cultural tradicional que sería el judío-cristiano-grecolatino.
- C. Lo *woke* es una nueva forma de ideología que proviene de tradiciones políticas sudamericanas, entre ellas, el populismo.
- D. Lo *woke* es una nueva forma de ideología que proviene de tradiciones políticas sudamericanas, entre ellas, el conservadurismo social.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 15) (0.50 pts.)

Según Tomás Straka, al Gobierno de Hugo Chávez lo favoreció el *boom* de los precios petroleros, que pasaron de unos catorce dólares por barril a más de cien en 2010. Esto generó que:

- A. Chávez obtuviera mucho prestigio nacional e internacional por plantear como pivote de sus políticas económicas un control de cambios muy laxo y flexible.
- B. La expansión del gasto público a través de múltiples subsidios, ayudas y otras formas de políticas asistenciales que se conocieron como "misiones" fuera proporcional al aumento de la renta.
- C. Ese enorme volumen de petrodólares le permitiera al Estado hacerse más "mago" que nunca, y a Chávez volverse un gran líder proveedor, lo que explica su rápida elevación a los altares populares.
- D. Chávez obtuviera mucho prestigio nacional e internacional por combinar su liderazgo populista con políticas del gasto público muy rigurosas y eficientes.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts.)

Paula Bertino afirma que en una democracia delegativa no hay incorporación política de los sectores populares, excepto en lo discursivo. Esto es así porque:

- A. La democracia delegativa es un régimen político totalitario (porque la capacidad de decidir del líder es total).
- B. Los canales de diálogo entre el Gobierno y la ciudadanía se abren solo durante las elecciones, para luego cerrarse hasta la siguiente elección.
- C. Los votantes se expresan a través de las redes sociales cuya característica principal es el uso del discurso y la palabra.
- D. Los votantes esperan una salvación de la crisis de la mano de un líder que se considera único e irrepetible.
- E. Las opciones correctas son la A y la C.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.

Pregunta 17) (1 punto)

El video sobre Transición a la Democracia trata sobre distintos tipos de transición en contextos de conflictos armados. Entre ellos distingue:

- A. Transiciones en las que se ha producido una humillación militar, pero no una derrota total.
- B. Transiciones que tienen lugar en casos en que un conflicto armado continúa en curso.
- C. Transiciones en las que se ha producido un cambio de régimen entre los sectores "duros" y "blandos" del conflicto armado.
- D. Transiciones en las que se ha producido la asimilación del régimen político a partir del bando victorioso en un conflicto armado.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la D.

Pregunta 18) (1 punto)

El video sobre la Transición a la Democracia que se dedica al caso de Sudáfrica se refiere a la Comisión de Verdad y Reconciliación (TRC, por sus siglas en inglés) y se la diferencia de otras comisiones semejantes en América Latina y África. ¿Cuáles son estas diferencias?

- A. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, basada en el principio de satisfacción mutua.
- B. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, otorgando un papel preponderante a las organizaciones no gubernamentales.
- C. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, otorgando un papel preponderante a los distintos partidos políticos como organismos de representación social.
- D. Impulsó las bases del reencuentro entre víctimas y victimarios, dando un papel preponderante a la Iglesia como herramienta de reconciliación común.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A y la D.

TALÓN PARA EL ALUMNO.

ICSE Examen Final

TEMA 4

Recorte este talón y copie aquí sus respuestas

Pregunta 1	Pregunta 2	Pregunta 3	Pregunta 4	Pregunta 5	Pregunta 6
Pregunta 7	Pregunta 8	Pregunta 9	Pregunta 10	Pregunta 11	Pregunta 12

Pregunta 13

Pregunta 14

Pregunta 15

Pregunta 16

Pregunta 17

Pregunta 18